

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

LA GARRA

La Compañía del señor Sánchez, estrenará en el Teatro Principal de esta ciudad—si las damas de Estropajosa no lo impiden—el famoso drama *La Garra* de Linares Rivas, y antes del estreno creemos oportuno dar una idea de esa hermosa y fuerte producción que tanto ha escandalizado a las derechas españolas.

Por esta vez Linares ha olvidado su manera de hacer: no es el comediógrafo de elegante frivolidad cuyas obras conmueven ligeramente y encantan con la amenidad chispeante del diálogo. Ha elevado el pensamiento y ahondando en un problema social de tan grande interés como el divorcio, ha escrito un drama valientemente concebido y hábilmente desarrollado.

¿El vínculo de una unión puede ser causa de la destrucción de una segunda, que ha impuesto el corazón enamorado, la conciencia de quien se cree libre?

En los países en los cuales se halla establecido el divorcio el problema jurídica y socialmente no existe: la ley civil autoriza el segundo matrimonio de los divorciados; pero en aquellos en los que se considera que el matrimonio es, además de contrato, sacramento, solamente a la muerte de uno de los cónyuges puede el superviviente contraer segundas nupcias, ante la Iglesia.

Linares Rivas, claro está, no ignora esto; pero el problema del divorcio es tan amplio, que vale la pena de ser tratado por sociólogos y pensadores.

Está tan hábilmente hecho el drama, es tan buen abogado Linares, que sus talentos de autor y de letrado nos deleitan y nos conmueven durante los dos actos de *La Garra*.

Ambiente.—Transcurre la acción de la obra en Campanela, ciudad levítica, una de tantas ciudades muertas españolas, en las que la vida moderna se ha detenido en un suave y dormido remanso. Llueve constantemente, insistentemente en Campanela. Todo es siempre lo mismo en la vieja ciudad. Nada disuena, nada interrumpe el sosegado vivir. Cree el pueblo en brujas y aparecidos: la gente de elevada posición está dominada por lo tradicional, por todo prejuicio, por el clero.

Adormilado vivir de media España, hostil a toda idea nueva, contraria a toda renovación. Tienen un encanto

poético esas ciudades que los escritores han cantado en prosa y en verso, pero socialmente son una rémora para el resurgimiento a la vida moderna, amplia, libre, de extensos horizontes.

Figuras centrales.—Los marqueses de Montrove: jóvenes amantes el uno del otro, con gran fortuna, bien quistos de todos.

Contrafiguras.—Santa, una casada que ignora desde hace diez años el paradero de su esposo, y Alvaro del Real. Firme ella ante el prestigio de su nombre, no da oídos a los requerimientos de amor del galán.

Coro.—Los padres de la marquesa, apegados al rancio vivir, dominados por el ambiente que pesa sobre Campanela; el padre Muñíos, malquisto de sus superiores por ser un sacerdote díscolo, algo libre en el pensar, no sujeto a la letra de las disposiciones que debe cumplir; el doctoral de la catedral; el cardenal arzobispo; el presidente de la Audiencia; una vieja criada supersticiosa, alma ingénua y sencilla, viva encarnación del espíritu aldeano.

Todo es felicidad en casa de los Montrove: once años de casados no han sido jamás enturbiados por una nube; su amor ha florecido y su hogar es modelo de hogares cristianos.

El cielo azul de la dicha se obscurece de pronto, al oír decir a un amigo del marqués—un cónsul que viene a Campanela a casa de su tío el doctoral—, que le ha conocido casado en América.

Si, estuvo casado, lo está según la Religión. El marqués refiere el caso sincera y claramente. Terminados sus estudios en Granada pasó a Norte América, donde vivían sus padres. Se naturalizó yanqui y casó muy joven, según la ley civil de su país, canónicamente por consejo de la madre, nacida en España. La felicidad duró poco: los esposos se divorciaron, contrayendo ella segundas nupcias. El marqués enfermó de pena; aquella mujer ya legalmente en brazos de otro hombre se había llevado la fe de sus juveniles años, las primeras ilusiones del amor, parte de su juventud, en fin.

Por cuestión de intereses vuelve a España, viviendo en casa de su tío el marqués de Montrove, una vida de aislamiento y soledad. Ni él mismo podía definir su estado. ¿Soltero? no, pues que la Religión le decía que no estaba roto el vínculo de la Iglesia. ¿Casado? no, pues que no tenía mujer, casada legalmente y con hijos. ¿Viudo? no, pues que la Muerte no

había deshecho el lazo de la unión canónica.

Sus treinta años le invitaban a vivir, a renunciar a su misantropía, a vivir la vida, como ahora se dice.

El problema de Montrove era: o vivir con el peso de un vínculo ideal, u olvidarse de él, dando su corazón a la mujer que le amaba y a quien amaba.

Esta mujer era Sol de San Payo.

La Religión, por boca del doctoral, la ley, por la del presidente de la Audiencia, le dicen que es nulo su segundo matrimonio. Se impone la separación de los tenidos por cónyuges. Ella, aunque herida en lo más hondo de su corazón por el engaño de su marido, quiere huir con él a otros países al amparo de otras leyes; pero ante el temor a la Iglesia, que considerará un concubinato su unión con el hombre con quien ha partido el lecho durante once años creyéndose casada a plena luz y con recta conciencia, de quien tiene hijos; ante el temor al escándalo—¡qué diría Campanela!—presa de todo prejuicio social y legal, cede, y oprimida por *la garra*—los factores que destruyen su felicidad—va va hacia sus padres, que representan el hogar respetuoso con la sociedad, hacia el doctoral y el presidente de la Audiencia, representantes de Dios y de la Ley, abandonando a su esposo...

El marqués vencido por *la garra* se suicida.

El final que da Linares a su obra indica que no es tan fácil en la vida solucionar el caso que presenta, muy interesante sin duda.

Muchas mujeres seguirían unidas a su marido, huyendo a otros países en donde no había de faltarles la consideración social; pero no olvidemos que Sol de San Payo, aunque de elevada alcurnia, que ha podido permitirle viajar y leer y renovar su espíritu, es española y pesan sobre ella siglos de una educación contraria a toda manifestación de la voluntad.

No es una mogigata la marquesa de Montrove: le agrada la rebeldía del padre Muñíos; ante el caso de Santa dice que ella saltaría por la ley que creyese injusta según su conciencia, pero... en el momento de ver destruida su vida, se deja vencer por *la garra* y no da alas al impulso de su corazón que la lleva a seguir siendo la compañera del marqués.

Tal es, a grandes rasgos, el nuevo drama de Linares Rivas.

PARISIANA

LA GUERRA INFAME

(Notas de mi cartera)

XXII

Paréntesis.—Contra lo que era de esperar a juzgar por el encadenamiento lógico de los hechos, a medida que los días transcurren amontonanse los obstáculos contra el deseado acuerdo entre las naciones balcánicas para una obra común en favor de los aliados. Si el general Pau, que se ha detenido últimamente en Atenas antes de regresar a París, no ha llegado a persuadir a aquel gobierno acerca de la necesidad de una reconciliación con Bulgaria, olvidando odios recientes en pro de una unión que habría de redundar en provecho de quienes en 1913 supieron luchar con tanto heroísmo contra la dominación otomana, podemos afirmar que en esta maldita guerra todos los intentos diplomáticos encaminados a preparar nuevos elementos de victoria para apresurar la paz, habrán fracasado por completo. El pugilato que se ha establecido entre unos y otros beligerantes para sugestionar en provecho propio a las naciones neutras, ha llegado a tomar en estos últimos días proporciones incalculables, verdaderamente fantásticas. Examinando con fría razón las cosas, resulta casi humillante que los que se lanzaron con tanto ímpetu a la lucha en Agosto 1914, anunciando a voz en cuello que en algunas semanas iban a ser dueños de Europa, se entretengan ahora intrigando para obtener el auxilio de tal o cual potencia, aunque sea de segundo o tercer orden, a fin de asegurarse, al cabo de ocho o nueve meses, una victoria que estaban ciertos de conseguir en un par de meses a lo sumo.

Pero yo he de decir también, en aras de la verdad, que hay algo de confesión implícita de impotencia, siquiera sea momentánea, en esa eterna solicitud por parte de los aliados para recabar el apoyo material y directo de esos otros pueblos que, si por sentimientos de solidaridad o espíritu de raza se hallan moralmente al lado de la *Triple Entente*, entienden no deber salirse de su neutralidad oficial para mejor salvaguardar sus intereses ante la perspectiva de una victoria que ellos juzgan insegura. En realidad, hubiera sido más grande para Francia, Inglaterra y

Rusia que esas tentativas diplomáticas no hubiesen sido efectuadas, máxime después de haberse dicho tantas veces—sobre todo por parte de Inglaterra—que la guerra no podía terminar sin el aniquilamiento completo de Alemania. Millones de hombres se están preparando en la Gran Bretaña, al decir de sus personajes oficiales más autorizados, para, en unión de belgas y franceses, arrojar a los ejércitos alemanes en derrota hasta el otro lado del Rhin, frontera natural que va a ser impuesta por la paz futura. Si esto es cierto, si esto no es un bluff encaminado a engañar la opinión ¿por qué tanto empeño en solicitar el apoyo de japoneses, griegos, búlgaros y rumanos?

Convencido como estoy, como lo está todo el que de cerca estudia imparcialmente la marcha de los sucesos, de que el triunfo va siendo cada día más improbable para los alemanes, me apena el ver con cuánta frecuencia se recurre aquí a las exageraciones para dar pasto a la impaciente curiosidad del público, sin tener en cuenta que ese mismo público, acostumbrado ya a cierta clase de ditirambos intempestivos, sabe juzgar sin pasión las cosas y, al juzgarlas impasiblemente, acaba por rechazarlas como una pueril superchería. Esta guerra es demasiado seria para que haya quien se permita decir tonterías. Véase un ejemplo: hace tres días, la agencia *Reuter* se ha entretenido en anunciar al mundo entero que Francia contaba en filas, frente al enemigo, con dos millones y medio de soldados, y con otro millón y medio de reserva en los depósitos. Si a esos dos millones y medio de soldados franceses que luchan en el frente de batalla desde el Aisne hasta la Alsacia se agregan los restos del ejército belga y el medio millón de hombres aportados por Inglaterra, tendríamos más de tres millones de soldados que luchan en la frontera franco belga y franco-alemana contra los mermados ejércitos del Kaiser.

Y el público, que no es tonto, y la nación entera, medio enlutada por las grandes pérdidas sufridas, dicen para sus adentros, dejando hablar su justificada impaciencia: si es verdad tanta belleza, ¿por qué un ejército tan numeroso, tan patriota, tan aguerrido y con tantas ansias de expulsar al invasor, no ha salido aún—o apenas—de los límites de sus trincheras? ¿Aguarda acaso a que sean los alemanes quienes embistan, para arrollarlos en una batalla sangrienta y decisiva?

No, no hay que aumentar los guarismos con tan desmesurada exageración. Esa clase de anuncios tendenciosos, que ya no engañan a nadie, resultan contraproducentes. La exacta verdad es otra, y ésta hay que tener el valor de decirla: no se toma todavía la ofensiva general tan deseada, porque no se ha llegado aún a la concentración numérica necesaria para emprenderla. El contingente actual de las tropas aliadas es hoy suficiente para impedir todo conato de nueva incursión del ejército alemán hacia

el nordeste, el centro o el noroeste de Francia. Ya veremos dentro de algunas semanas si se realizan los pronósticos optimistas de los que creemos firmemente en el triunfo final de la justicia con la derrota de quienes, por espíritu de dominación, por extraña aberración del entendimiento o por simple megalomanía, han desencadenado sobre el mundo la conflagración más sangrienta que habrán visto los siglos.

Del 24 Marzo al 2 Abril.—La campaña, en esta parte de Europa, ha revestido poca importancia; han sido diez días de relativa calma chicha. En algunos puntos, claro está, ha habido combates parciales; en todas partes se ha hecho mucho gasto de municiones: total, toma o destrucción de algunas trincheras y algunos centenares de muertos, heridos o prisioneros. Para una campaña como la actual estos resultados son mínimos; no cuentan sino por los actos heroicos que en ellos se han registrado. En el Yser y en el Argona, es donde los ataques continúan siendo más rudos.

Las noticias recibidas de Rusia, a partir de la rendición de Przemysl, no pueden ser más satisfactorias. Todo estriba en que sean exactas o, por lo menos, que no sean exageradas. ¡Está aquello tan lejos y mienten tanto los periódicos! Los rusos, después de derrotar a los austriacos, dominan ya las principales cumbres de los Karpathos y pronto dominarán la Bukovina y las rutas estratégicas que dirigen al valle de Hungría. Las tropas de Hindenburg están haciendo grandes esfuerzos para rechazar la invasión rusa en Prusia oriental.

Después de algunos días de descanso, la escuadra aliada ha reanudado su ataque a los fuertes de los Dardanelos. La flota rusa del mar Negro ha atacado, por su parte, algunos fuertes del Bósforo. Salió ya de Marsella, al mando del general Amade, la expedición que va a Oriente para luchar, por tierra, en combinación con la escuadra anglo-francesa.

A. VINARDELL ROIG.

TRIBUNA LIBRE

¿Misticismo o Locura?

Conoci a un hombre muy rico, que mas tarde atacado por misticismo según unos: por locura, según otros, quiso ganar el cielo por medio la pobreza. Asi es que, hoy vendiendo una casa a bajo precio; mañana regalando láminas o billetes de Banco, alcanzó lo que queria.

De manera que una persona de la familia determinó mandarle un tanto cada mes. Pero fué el caso, que al recibir la pensión, repartía el dinero entre sus amigos, viendose obligada aquella persona caritativa o unida por lazos de familia de darle lo más mínimo posible. Tampoco dió buen

resultado: ya que a medida que disminuía su paga aumentaba el número de sus asociados. Formando corro desde el hombre más borracho llamado Zaquiél, al golfito mas listo llamado Ravachol. Llegando al extremo de que; como se veía rodeado de tantos vividores, les decía: no os puedo dar directamente a cada uno, y como os tengo por igual como hermanos, vaya a la suerte. Hacía papelitos o tiraba el dinero.

El Ayuntamiento hubo de tomar cartas en el asunto, si no quiso ver al hijo de una casa de ex-alcalde y de gran posición, muriera en medio a calle apedreado de chiquillos (¡que esto era el agradecimiento que dejaba tras sí!) de tomarle bajo su amparo. Le dieron estada en una celda de un ex-convento: se hacia la visitara un médico de sanidad le socorrerle con medicinas y caldo.

Todo en vano. Quería morir en olor de santidad: queria ayunar como los santos en el desierto: queria hacer como San Eloy: Ambicionaba la palma de gloria, y corona de martirio. ¡Triste ambición, enfermedad o locura!

Toda vez que no puede ser grato a Dios ni podía tener mérito ante ningún santo, aumentar con su limosna el número de borrachos u holgazanes. Se puede morir por una idea elevada: jamás por lo que degrada a los hombres, arruina y aplasta a los pueblos.

España me parece está atacada de la misma enfermedad del pobre Salgas, que así se llamaba el loco o místico. Por todas las provincias españolas, se oyen lastimosos ayes de dolor. En el Bajo Ampurdán, se siente un malestar tan grande dentro todas las clases sociales, que dicen hay familia enferma de miseria. Hombres de una renta o que ganaban seis y siete pesetas diarias, van en busca de trabajo en el campo o arreglando carreteras, cuando no comer la sopa en cocina pública. Sin que una voz (que no sea del mismo Ampurdán) se oiga a favor de una comarca que cuando trabajaba, aprovechaba de su bienestar toda la Nación: diciendo muchos viajantes que hacian mas nota en aquella región, que no al resto de Cataluña.

Un político como el señor Píngüer vé, una mañana mirando unos vapores y barcas anclados en tranquilo puerto desde un balcón de casa Juan Vidal de San Felu de Guixols, exclamó: ¿Como es posible no sea rico un rey de España teniendo en su corona joyas, que, contengan tanta piedra preciosa? Estos pueblos no se ven en Castilla.»

Pues estos pueblos que no se veían en Castilla, yacen en la miseria, y si la emigración va dejando la joya... el paro forzoso y cargas injustas del estado, provincia y municipio, arrancando una... a una sus piedras preciosas. Madrid, Barcelona y Gerona abren suscripciones y celebran festivales, buscando recursos para remediar las necesidades de los emigrados; para las viudas francesas; heridos

alemanes; huérfanos Belgas; rusos o poloneses... como si aquí nadáramos en la abundancia!!

Es muy hermoso poder remediar ajenas necesidades, pero España no puede darse este gusto, cuando a diferencia de Francia llama un día 200 mil hombres para Cuba y deja sin paga a las esposas y madres: llena las bolsas de los consulados extranjeros, y perecen de miseria por falta de trabajo a miles de sus hijos, que en la prosperidad o en la miseria en paz o en guerra, no han abandonado a su patria.

Si es que como Salgas, haya algún místico o ambicioso (llamase políticos) que quiere hacer méritos para ganar el poder o alguna palma (cruz extranjera) sería bueno que Quien Puede, llamara a parte a estos señores: de alcontrario los golfitos a lo Ravachol o vagabundos a lo Zaquiél, acabaron con la pobre España: como acabarán con el pobre Salgas.

Antes los extranjeros llamaban a España pueblo atrazado y muerto: hoy no solo buscan su refugio y amparo (que gustosos debemos hacerlo) sino que buscan su alianza para tirarla a la guerra: y esto sino lo recuerdan los hombres, no lo deben olvidar las mujeres.

M.^a DEL CARMEN, MAYNEGRE

Pidiendo Justicia

Con motivo de la catástrofa ferroviaria ocurrida el 10 de marzo próximo pasado cerca de la estación de Frieira, en la línea de Orense a Vigo, por desprendimiento de una trinchera y descarrilamiento del tren correo, de la que resultaron trece muertos y veintidós heridos, la mayor parte graves, la Federación de Sociedades Obreras de la provincia de Orense ha dirigido a los Poderes públicos las siguientes

PETICIONES

1.^a Que se aclare la ley actual respecto a casos fortuitos, señalando más concretamente cuales son los absolutamente inevitables e inesperados; y que no estén clasificados como de fuerza mayor los desprendimientos de trincheras contiguas a la vía ni otros análogos que la previsión y vigilancia pueden evitar, hállese o no se hallen las obras autorizadas y vigiladas por la División Técnica y Facultativa.

2.^a Que al personal técnico de estas Divisiones se les concedan más amplios medios de vigilancia y de hacer efectivos los castigos contra las compañías por infracciones o defectos del servicio. A la vez, que al mismo personal técnico se le señalen estrechas responsabilidades en los casos de siniestros en que aparezca poca justificada su gestión interventora.

3.^a Que se declaren incompatibles a dichos funcionarios para tener derechos de Retiro o jubilación.

ción y estar al servicio particular de las Compañías ferroviarias como Ingenieros-Directores o empleados de alta categoría, sea por jubilación o por excedencia voluntaria.

4.ª Que en caso de accidente, los derechos de los empleados de la empresa y lo mismo los de los funcionarios del Estado, como son los de Correos, Guardia civil, Intervención administrativa, Inspección facultativa, etc., de cualquier categoría, desde Ingeniero o Director a mozo de carga, no estén limitados ni neutralizados por ningún contrato, Montepío, Reglamento particular, ni por la ley especial para Accidentes del Trabajo, y tengan, por lo menos, en casos de siniestros, los mismos derechos que cualquier viajero poseedor de billete.

Estos medios creemos que son los más acertados, en la realidad, para evitar sucesivos percances, pues al retirar la impunidad en que se escudan las compañías, éstas han de poner de su parte lo necesario a que no ocurran fatales sucesos; y, si aun sucediesen, tendrían el justo castigo de indemnizar por las consecuencias, que es lo menos que de ellas puede pretenderse.

Cuenten los peticionarios con el decidido apoyo de este periódico para que se dé satisfacción a tan justas demandas, que interesan a todos.

Gestiones del señor Pozo

La última semana, llegó a esta capital para inspeccionar las obras del Grupo Escolar el Arquitecto de Madrid señor Moreno Pallejo nombrado por el ministro de Instrucción pública para resolver la rehabilitación de 3456 pesetas con que se subvencionó por el Estado esa construcción. Dicho Arquitecto apresuró el viaje gracias a la amistad e interés de nuestro ilustre Diputado señor Fernández del Pozo, pues así lo hizo constar el señor Moreno en carta al Diputado y en telegrama al alcalde señor Coll.

En telegrama que acabamos de recibir esta mañana, nos dice nuestro cordial amigo don Eduardo, que estará aquí a fines de mes para presenciar la constitución de la Diputación Provincial y que, con los señores Albert, Salvatella y Diputados provinciales republicanos suscribirá unas bases de organización de las fuerzas republicanas de la provincia.

Los días 23 y 24, tiene señalada una causa por asesinato, de que es letrado defensor, en la Audiencia de Jaén; a pesar de todo, hará el esfuerzo de llegar a La Sella el día 26 complaciendo a los amigos Cors, Espigullé, Boix y demás correligionarios: en Mayo irá a Rivesaltes, a rendir homenaje al caudillo de la justicia y de la libertad General Jofre, a donde le acompañará una nutrida comisión de republicanos gerundenses.

Hoy domingo, nuestro ilustre amigo, está en Manchareal, donde debe dar una

conferencia de propaganda de ideales federalistas, solicitada por importantes elementos de la clase media que se han incorporado a nuestro partido.

El señor Fernández del Pozo, enemigo como nosotros de la pena de muerte, se interesa por el indulto de los reos condenados a la pena capital reclusos en la cárcel de nuestra ciudad por el crimen de Bagur, para que la ciudad de Gerona no sea afrentada con la presencia del verdugo.

Inútil es decir cuanto aplaudimos la actividad que en favor del distrito ha desplegado su ilustre representante en Cortes.

El último miércoles, después de unas serenas y sinceras palabras del señor don Gabriel Gómez, Vice-presidente del disuelto Directorio Republicano, se constituyó la Junta Municipal de conjunción republicana socialista, formada por los señores don Silvestre Santaló, don Laureano Dalmau, don Pedro Cerezo, don Miguel Roura, don Faancisco Auguet, don Buenaventura Discosi, don Ramón Moriscot y don Darío Rahola.

De momento se acordó nombrar Presidente honorario a don Eduardo Fernández del Pozo y destinar los miércoles de cada semana, a las 9 y media de la noche, para la celebración de sesiones ordinarias.

Con la intervención del señor Pozo, ha quedado solucionado el asunto del Cine de Cassá de la Selva.

Campaña indigna

Nuestros lectores no ignoran, pues de ella hemos tenido ocasión de ocuparnos a menudo, la obra de cultura que está realizando en Osor el Maestro nacional don Roque Gorriz, quien, para salir adelante en su empeño, ha tenido que vencer toda suerte de dificultades y combatir sin tregua el fanatismo y la ignorancia que se habían adueñado de aquel pueblo.

Esta labor, naturalmente, tenía que despertar el encono de los que querían perpetuar aquel estado de incultura para poder continuar oprimiendo al pueblo. Y ha sucedido lo que tenía que suceder: el señor Gorriz ha sido innoblemente atacado, y en las columnas de *El Norte*, una pluma, tal vez manejada por un ministro de Dios, se ha deshonrado calumniándole y difamándole. Se presenta al benemérito maestro como un perturbador, y una vez por este camino, se llega a afirmar que sus enseñanzas son peligrosas para la infancia.

Afortunadamente se trata de un hombre de gran temple, consciente de su misión y dispuesto a llevarla a cabo hasta el fin, sin intollerancias ni sectarismos, que no pueden anidar en un alma como la suya, consagrada al bien, pero sin humillaciones, sin prestarse a manejos clericales.

Puede, por tanto, *El Norte* continuar sus ataques y sus denuncias contra el educador señor Gorriz, orgullo del Magisterio de la provincia. No serán más que inútiles desahogos. El pueblo de Osor conoce al señor Gorriz y a sus enemigos, y sabe a qué atenerse, y también lo saben las autoridades, que han podido apreciar distintas veces la obra de dicho señor, quien, sin desplantes impropios de su caballerosidad y cultura y sin salirse, como hacen otros funcionarios, de su esfera de acción, eleva a un pueblo a la vida de la ciencia y de la libertad.

De nada servirán tampoco las amenazas que tan indignamente insinúa *El Norte* para el caso de que las autoridades superiores no se decidan a perseguir al señor Gorriz, pues hay en Osor, por si llegara el caso, que no llegará, un pueblo liberal y viril, que lo arrostraría todo para defender al abnegado maestro que por su inteligencia y su bondad tan por encima está de sus malvados detractores.

CRÓNICA MÉDICA

La lógica terapéutica. — Dado que la superproducción de ácido úrico, cualquiera que sea su causa, es el caso y el síntoma de una multitud de enfermedades y miserias (gota, reumatismo, arterio-esclerosis, cólicos, jaquecas, obesidad, dermatosis, neuralgias, congestiones, etc.), conocidas con el nombre genérico de artritis, es lógico, para poner remedio eficaz, empezar por cortar esta superproducción nefasta, eliminando sistemáticamente el exceso.

Y, como el ácido úrico y sus compuestos son insolubles, el fin del fin debe consistir en ponerlos en presencia de toda substancia que forme con ellos sales solubles, cuya expulsión sea fácil, cualquiera que sea el órgano donde se aloje.

Estas substancias disolventes no faltan en el arsenal terapéutico, pero es preciso saber hacer entre ellas una selección juiciosa, de manera a escoger la más activa. Es verdad que nada es más fácil para los que conocen la *Piperacina Midy*. En efecto, sólo la *Piperacina Midy* puede disolver el 92 p. 100 del ácido úrico, con el cual forma un rato neutro soluble en 47 veces su peso de agua. Ella sola, es igualmente capaz de atravesar el organismo sin descomponerse, permaneciendo así siempre dispuesta a desempeñar su trabajo repurgativo. Ella sola, en fin, es la que es fácilmente tolerada por los estómagos delicados, sobre los cuales no ejerce ninguna acción nociva, así como ni en el corazón, riñones, ni en los vasos.

La *Piperacina Midy* es al artritis lo que la quinina es a la fiebre.

Dr. J. de Stol

A tomar: 2 cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las farmacias.

Haga Vd. un ensayo con un paquete de 100 gramos de café de *Malte Kneipp* (35 cts.) y se convencerá de su bondad.

Pídase en comestibles.

Libros y revistas

Los editores de las Obras completas de Mosén Jacinto Verdaguer acaban de publicar el volumen XI, *Sant Francesch*, uno de los libros más inspirados y más fervorosos de nuestro gran poeta místico, que tantos puntos de contacto tenía con el tiernísimo Santo de Asís.

La conocida poesía *Sant Francesch predicant als aucells* hace por sí sola inestimable este libro que leerán siempre con delectación los admiradores del hombre verdaderamente Santo que atraía con dulzura al «hermano lobo» y dialogaba con las aves.

Recomendamos esta nueva pu-

blicación de la *Ilustració Catalana* a nuestros lectores.

El número 10 de la Revista semanal *España*, que se ha puesto a la venta el viernes 2 de Abril, tiene un interesante sumario. Entre los artículos que lo forman se encuentran uno de Santiago Ru-siñol, *El club «Guerrita»*; *La Universidad de Murcia*, por José Ortega y Gasset; *La nación bajo una avalancha financiera*, por Luis Olariaga; *Apostillas*, por Ramón Pérez de Ayala; *Las obras y los días*, por Xenius; *Mirando a Portugal*, y muy nutridas páginas correspondientes a las secciones de la *Vida real de España*, *Nos escriben...*, etc. El eminente biólogo don Ramón Turró termina en este número su contestación a la encuesta *Después de la paz*. Plana en color, de Bagaria; *A la sombra de la cruz*. Una caricatura de Leal da Cámara y una reproducción del famoso cuadro de Franz Von Stuck, *La Guerra*.

El número 71 de la Revista *Pro Infancia*, correspondiente al mes de Marzo, contiene el siguiente sumario:

La Medicina en el Fuero de Teruel, por don Patricio Borobio; *Informaciones de «Pro Infancia»*: «En el Asilo de Jesús», por don Miguel Gómez Cano; «Acción social en Valladolid», por el doctor don Mariano Sánchez Sánchez; «Justo homenaje a don Rufino Beltran»; *Consejo Superior*: «Acta celebrada por el Pleno»; *Secretaría general*: «Trabajos de la Sección Técnico-Administrativa»: Contestaciones recibidas de las Juntas a las Reales órdenes de 26 de Enero y 23 de Febrero de 1915; *Crónicas*: «Mundial; Española»; *Disposiciones oficiales sobre Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad*; *Labor de las Juntas*; *Juntas provinciales y locales*; *Actos protectores*; *Lecturas*: Libros, revistas y periódicos.

CRONICA

El pasado jueves se verificó la boda de la distinguida señorita Gertrudis Segovia, hija del digno Gobernador civil señor Conde de Casa Segovia, con el ilustrado doctor don Diego Guijón, director del Hospital de niños de Santa Cruz de Tenerife.

Deseamos a los nuevos cónyuges infinitas felicidades.

Mañana se hará cargo del mando de la provincia, por ausencia del Gobernador, nuestro distinguido amigo don Juan Ovejero Feroso, digno Secretario del Gobierno Civil.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperacina Dr. Grau»

Imprenta.— EL AUTONOMISTA

Aurora

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas.

Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partas

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



:: :: :: Enseñanza de coser y bordar GRATIS :: :: ::



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. Entrada libre. Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS. Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

HERNIAS SE VE DESAPARECER RAPIDAMENTE LA DOLENCIA

(quebraduras), relajaciones y dislocaciones. Tratamiento eficaz no operatorio del especialista don PEDRO RAMON

Triunfo indiscutible y sin igual del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal», cuyo privilegiado procedimiento exime al enfermo de molestias y pronto del uso de aparatos, vendajes y bragueros. Ha LLEGADO EL DIA de que todos los enfermos obtengan alivio y curación radical, de que nadie sufra hernia, inflamación, atasco ni estrangulación; y por el testimonio de innumerables curados, unánimes elogios de las Academias científicas y honroso fallo de recto y elevado Tribunal de Justicia, que tanto enaltece a la Casa RAMON, la garantía del renombrado adelanto es tan patente y absoluta que mayor no cabe, y de tal índole que ni el más osado pondrá en duda ni nadie más puede ofrecer.

Gratis consultas y librito instructivo. Despacho: CARMEN, núm. 30, piso 1.º BARCELONA. A SU PETICION, EL ENFERMO, ES SERVIDO A DOMICILIO.

TALLER de BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts. GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. - Gerona